

ANNEXE No 1.

RAPPORT SUR LES ARCHIVES PUBLIQUES.

(DOUGLAS BRYMNER, ARCHIVISTE.)

MONSIEUR,—J'ai l'honneur de présenter le rapport annuel sur les archives historiques confiées à ma garde. La catalogue qui fait suite à ce rapport, indique les documents dont la collection s'est enrichie durant l'année.

Grâce à la courtoisie des gouvernements d'Ontario et de Québec, des collections des documents publics de ces provinces, depuis la confédération, ont été placées au dépôt. Le très honorable sir George Jessel, maître des rôles et gardien des archives d'Angleterre, nous a fait un don précieux des rapports de la Commission des manuscrits historiques, dont les travaux sont mentionnés dans mon dernier rapport; il y a joint les rapports, de 1840 à 1882 (43 volumes), du gardien-adjoint des archives, qui viennent s'ajouter aux deux volumes dont nous avons fait l'acquisition l'année dernière. L'édition de deux des rapports sur les manuscrits historiques (vols 3 et 4) est épuisée; mais des instructions ont été envoyées à Londres de se les procurer s'il est possible, afin de compléter la série. On ne néglige rien pour se procurer des séries aussi complètes que possible des documents relatifs aux différentes époques de l'histoire des provinces de l'Amérique Britannique du Nord et de la Confédération canadienne.

Nous avons reçu 144 volumes de la collection Haldimand et 17 volumes de la collection Bouquet, copiés l'une et l'autre au British Museum. On a dressé la table analytique de ces volumes, à l'exception de ceux qui n'ont été reçus que tout dernièrement. La table de l'un de ces volumes qui a trait aux négociations avec le Vermont et celle d'un volume contenant la correspondance relative aux affaires de Détroit et aux expéditions parties de ce point pour l'ouest, etc., sont imprimées à la fin du présent rapport, pour faire voir le système adopté. (Voir note A.) Le dernier volume a été choisi à cause de l'intérêt qu'excitent les événements qui y sont mentionnés, comme le prouvent les fréquentes questions faites à ce sujet par les auteurs de recherches. Instructions ont été envoyées de faire copier d'autres documents du Museum, et ce travail est commencé.

On a régulièrement travaillé aux tables durant l'année, afin de rendre les documents aussi utiles que possible aux personnes qui font des recherches.

Je signalerai respectueusement la question d'agrandir les salles des archives. Si l'on veut rendre les divers documents aisément accessibles, il faut de la place pour arranger systématiquement les manuscrits et les imprimés, par provinces, sujets et périodes, et réserver en outre des compartiments spéciaux pour les documents d'un caractère général, ayant trait d'une manière plus ou moins directe aux intérêts de la Confédération ou des provinces, par exemple—pour n'en mentionner que deux catégories—le statistique du commerce et celle de la vitalité. Pour le moment, on ne peut prendre que des dispositions temporaires; on ne peut établir de classification méthodique et définitive, ni sur les rayons, ni dans le catalogue; il est impossible, sans recherches et tâtonnements, de donner un document à consulter en l'absence de l'archiviste. On a tiré tout le parti possible de l'espace que nous avons, et l'on continuera d'en agir ainsi; mais nous n'avons jamais eu, et nous avons encore moins l'espace requis pour établir une disposition satisfaisante. C'est là un point qui mérite je crois, l'attention. Il est probablement impossible, à raison de l'accumulation qui existe dans tous les départements, de remédier à cet état de choses dans les édifices actuels; mais il est clair qu'avant longtemps, on devra faire droit à une plainte générale, et il faut espérer que l'importance de cette division du service public amènera des arrangements qui suffiront pour nombre d'années.